
22月月2323日日，，由中铁大桥局承建的崇启公铁长江由中铁大桥局承建的崇启公铁长江
大桥长江北岸启东一侧江面正在进行永久钢护筒大桥长江北岸启东一侧江面正在进行永久钢护筒
施打作业施打作业，，建设现场一派繁忙建设现场一派繁忙。。

崇启公铁长江大桥作为在建的世界最大跨度崇启公铁长江大桥作为在建的世界最大跨度
公铁两用无砟轨道斜拉桥公铁两用无砟轨道斜拉桥，，是沪渝蓉高速铁路全线是沪渝蓉高速铁路全线
重点控制性工程重点控制性工程。。大桥全长大桥全长44..0909公里公里，，横跨长江北横跨长江北
支支，，是启东与上海崇明的主要连接通道是启东与上海崇明的主要连接通道。。
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本报特约记者 姜斌 通讯员 吴幸民

早春时节，作为国内最负盛名的海
水脊尾白虾与三疣梭子蟹养殖基地，我
市沿海数百上千蟹农，无不津津乐道于
刚刚销罄获得的亩均6000元净产出。养
殖户吴汉忠赞叹：“政府支持、科技给力，
40亩虾蟹塘变身致富‘聚宝盆’。”

“海水养殖虾蟹，新贵本土特产，3万
亩盐碱地‘流金淌银’，今年总产出高达
4.8亿元。”市农业农村局局长陆健介绍，
近年来，我市因地制宜做强放大具有鲜
明地域特色的农业土特产，涵盖海洋产
品、“四青作物”、露地蔬菜、海水养殖虾

蟹、淡水繁育蟹苗等领域数十个品种，去
年总销售额超80亿元，撑起农业产业一
片天，鼓起万千乡亲钱袋子。

“农业产业的最强生命力，就在本土
特色农产品上。”早在10多年前，市委、
市政府着眼于本地独有的气候条件、禀
赋资源、地域环境，确立了这一发展方
略。这些年来，一个个我市特有、他人少
有或者外地难以规模生产及高产丰收的
本土特色农产品，不断被挖掘、放大，进
而形成极强的内生动力。

我市这些年做强放大的“土特产”，
有不少在国内外市场大放异彩。实施精
深加工，我市独有的条斑紫菜主体出口
日本、韩国，年产值5000多万美元；延伸
海鲜产业链，仅京海申水产公司去年加
工外销的虾球、鲜贝就达6000万元；利
用气候适宜、雨水丰润自然条件，我市大

力种植加工蚕豆、毛豆、豌豆、玉米“四青
作物”，现已形成国内少有的55万亩复
种规模，年产值8亿多元。

无独有偶，因利用得天独厚的长江
入海口生态与水质条件，我市建成2万
亩一龄蟹种繁育和3万亩海水虾蟹养殖
基地。前者年产1300多万斤蜚声国内河
蟹产业，后者1000余万斤总产年年畅销
华东、华南市场；凭借“霜降无霜、大雪少
雪”暖冬气候优势，全市每年20多万亩
越冬或冬收露地蔬菜因品质好、成本低，
倍受外地市场欢迎，单季亩均产值达
3000多元。

紧贴市场、转变思路，土特产更加吃
香。绿皮蚕豆，我市一大特产，但长期少
产低效，2018年起，农业部门瞄准蚕豆

“菜用”巨大市场潜力，以“干改青”“晚改
早”一举振兴产业，去年推广辐射5万

亩，亩均增收300元。其中试点实施的
2200亩早熟“春化”蚕豆，亩均产出高达
8000多元；大力推广蟹种健康繁育模
式，水体洁净、蟹种优质、成本大降，
今年亩产有望创纪录达1.5万元；建立
青收特色农产品冷藏链，5年新建、扩
建各式冷库350多座，年增收降耗2000
多万元。

我市传统山羊、草鸡、山药、芋艿、香
芋、白扁豆、青茄子等土特产，倍受上海
等周边城市居民喜爱。政府部门帮忙注
册商标、订立标准、抱团规模产销，看似
农户产出有限，实则有效增加乡亲收入，
去年累计达2亿多元。同时，全市各地组
织种植大户冬春季节广泛引进外来菠
菜、甘蓝、花菜、大葱等露地蔬菜，巧打时
间差，“洋菜”变“特产”，厚积发展根基，
为产业兴旺注入全新活力。

我市因地制宜做强放大具有鲜明地域特色的农业产业——

“土特产”成“金饽饽”

新华网记者 陈璐璐 孙星星

数字化经济浪潮之下，智能
化改造数字化转型成了制造业的
新热词、企业的必修课，它一头连
着企业、一头又连着政府。作为致
力于打造沪苏一体融合发展的窗
口城市，江苏省南通启东市在拓
展智能化改造数字化转型应用场
景的赛道上，出台“三年行动计
划”，为大小企业加足马力，绘就
高“智”蓝图。

去年起，启东市发改委在规
上工业企业中展开全面摸排，列
出200家亟须开展智能化改造和
数字化转型诊断服务的企业名
单，英内物联网科技启东有限公
司（以下简称“英内”）位列其中。

“英内公司是世界一流的
RFID天线提供商，对生产过程
实现精准化、柔性化和敏捷化一
直有着与时俱进的追求。但在本
行业，还没有进行智能化改造的
先例，企业没有任何参考范本。”
得知企业困境，“药方”很快被开
具：启东市为其提供免费培训，
提供工业信息公共服务平台，让
英内在及时获知企业优秀案例、
总结经验之外，“真金白银”也帮
扶到位——不仅直接补贴设备
购置费用及企业两化融合贯标
工作奖励，还按照省级示范智能
工厂的要求，帮助英内获得了南
通市及江苏省智能车间的认定。

一改凭纸质单据安排生产流
程的生产方式，英内车间智能化
的流水线工作全面升级。接到客
户下单后，系统自动排程：生产数
据自动采集、备料信息自动下发、
生产数据异常时设备自动报警。
一线操作人员需要做的仅仅是在
电脑上点击按钮。进行智能化改
造后，该公司人均生产效率提升
35%，能源利用率提升22%，生产
运营成本下降30%。英内智能化
改造数字化转型的成绩单，也成
功入选南通市优秀案例、典型应
用场景。

作为一家设计生产专业齿
轮、齿轴的精密机械加工公司，
南通市中吕齿轮有限公司（以下简称“中吕齿轮”）一直
在精细化生产齿轮的进程中与“1微米”较劲。实现精
造，必须磨刀，而“磨刀人”少而不精，曾一度是企业发
展的瓶颈。
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本报讯 2月22日至23日，我市举
行镇（园区、街道）人大工作会议暨“双联
三访”工作推进会。市人大常委会主任顾
云峰，副主任石光辉参加会议。

去年以来，市、镇两级人大创新推进
“双联三访”代表履职新机制，出台了《关
于开展人大代表积分制管理活跃度排名
的实施办法（试行）》，代表履职方式有了
制度上的根本性突破。创建1237个更接
地气的“代表微家”，代表接待选民的安

排范围覆盖了全市所有网格。借助“数字
人大”大数据、云计算、人工智能等现代
信息技术，代表履职绩效有了更客观、更
公正的评价体系。创立“一亮三诺”模式，
大力倡导人大代表旗帜鲜明亮身份，代
表履职形象有了新的提升。我市“双联三
访”工作被评为2022年度全省市县人大
十大新闻。

就进一步深入推进“双联三访”工作，
石光辉强调，擦亮品牌，需要高度重视、上

下同心。各镇（园区、街道）人大要结合区
域经济社会发展实际需求，找好结合点、
找准发力点，努力营造“双联三访”与其他
相关工作相互融合、相互补充、相互促进
的良好氛围；擦亮品牌，需要坚持不懈、持
之以恒。持续推动“家站点”建设实现迭代
升级，打造更多富有基层特色的代表履职
阵地；擦亮品牌，需要突出成效、大力宣
传。注重活动实效，坚决杜绝虚设和做样
子。要高度重视走访过程中代表建议意见

的梳理、交办、督办，探索人大协商方式，
着力提升“落实率”“办成率”，切切实实提
高建议办理质量。

会议还邀请了南通市人大常委会人
事代表委员会主任葛扬华作《江苏省乡
镇人民代表大会工作条例》专题辅导。会
前，与会人员参观了王鲍镇忠辉果蔬代
表微家、北新镇冬娟农场代表微家、启隆
镇机关代表之家、玥华小舍代表微家等
地。 （本报记者 蔡樱子）

镇（园区、街道）人大工作会议暨“双联三访”工作推进会召开

持续擦亮品牌 提升履职成效

寅阳镇江夏北路村入选省
传统村落名录

建设特色乡村
传承历史文脉
本报讯 近日，经省政府同意，省住房和城乡建设

厅联合省文化和旅游厅、省财政厅、省自然资源厅、省
农业农村厅等部门认定公布了第六批江苏省传统村落
名单，我市寅阳镇江夏村江夏北路村榜上有名。

寅阳镇江夏村江夏北路村有100多年的历史。百年
前，黄志朝在戤效河西开了个小店，一些跑海人把鱼虾
放在店里出售，人来人往，逐渐形成市面。因黄姓郡名
江夏，故取名江夏村，此后，一些商贩又向河东发展，建
设市房。上世纪二三十年代，老街市容整齐，贸易繁荣，
成为当时我市东南角最兴隆的集镇，这里曾开着药店、
茶馆、说书场、染布坊等店铺，极其热闹。

据了解，此次共有63个传统资源较为丰富、人居环
境有效改善、基础设施和公共服务设施配套相对齐全
的村落获评第六批江苏省传统村落。按照坚持保护和
发展并重，坚持传统村落保护发展与特色田园乡村建
设并行有关要求，我市将继续通过历史环境要素修复、
基础设施完善、公共服务设施配套改善等，持续推动传
统村落的保护水平与人居环境品质提升，建设既保留
传统风貌和文化传承，又兼具现代生活条件的宜居宜
业和美乡村。 （本报记者 孙亚军）

2月21日新华网客户
端刊发《江苏启东：政企联
动双奔赴 竞逐“智变”风
帆悬》一文，报道我市出台

“三年行动计划”，帮助中
小企业拓展智能化改造和
数字化转型应用场景，助
推企业高质量发展的生动
实践。现予全文转载。

（下转第2版）

本报讯 2月23日，农业农村部党
组成员、副部长马有祥率队来启视察，先
后实地察看了黄海滩涂开发有限公司、
吕四渔港、南通华信食品有限公司等地，
充分肯定我市海洋渔业安全生产和长江
禁渔工作。江苏省农业农村厅厅长季辉，
南通市副市长刘洪，南通市副市长、启东
市委书记李玲等陪同视察。

马有祥一行首先来到黄海滩涂开发
有限公司，详细了解渔业养殖情况、尾水
达标治理项目和渔业核心示范区项目推
进情况。黄海滩涂建有脊尾白虾与三疣
梭子蟹混养高效生态标准化池塘2万

亩，潮间带滩涂贝类养殖2万多亩，年产
水产品3000余吨，年产值达1.8亿元。去
年以来，我市全力推进渔业示范区及池
塘养殖尾水治理工程，对核心区采用“三
池一坝”的净化处理模式进行生态化改
造，对渔业示范区的中心路、沿线渔业用
房、道路两侧环境进行优化美化，有效提
升了最美江海岸线整体形象。马有祥对
启东率先探索池塘生态化养殖方式表示
赞赏。

在吕四渔港，马有祥一行认真听取
渔港综合管理、渔船服务组织运行、海洋
渔船安全管理工作，与吕四国家中心渔

港综合服务中心工作人员亲切交谈，饶
有兴致地察看智慧管理平台运行，并登
上渔政船，深入了解渔港建设管理情况。
吕四渔港按照“国内一流、国际知名”的
发展定位，总投资100亿元，打造了目前
国内规模最大、布局最合理、功能最完善
的综合性人工渔港。2019年，我市全面
实行渔港“港长制”，推动渔船管理服务组
织规范化，实现渔船通导装备升级改造全
覆盖。马有祥充分肯定我市落实渔港“港
长制”和渔船组织化管理工作。他认为吕
四国家中心渔港的功能配套、综合管理、
安全生产等工作水平都得到了极大提升，

在全国海洋渔业港口管理中树立了典范。
马有祥还听取了长江禁渔工作，得知启东
沿江区镇均建立一支长江巡护员队伍，并
设置高清摄像头，以确保长江禁渔取得实
效，他希望启东要持续做好长江口禁渔区
周边水域资源性保护。

马有祥一行还实地走访了南通华信
食品有限公司，深入生产车间，了解条斑
紫菜精深加工与产品开发以及公司运营
情况。华信食品是一家集养殖、生产加
工、销售一体的海苔加工企业，年产量达
5万多箱，年销售达8000万元，产品远销
欧美。 （本报首席记者 陈丽娣）

农业农村部领导来启视察
充分肯定我市海洋渔业安全生产和长江禁渔工作


